
“尺八”到底多长
王柄南

    最近读报，看到记笛
箫演奏家金锴最近迷上了
管乐器尺八。“相关链接”
说：“……以管长一尺八寸
得名。”查《辞海·艺术分
册》也说是“一尺八寸长”。
我没有见过现在新制

的尺八。以报上登的金锴
吹奏尺八的照片看，好像
是有一尺八寸，
很长。但我见过
并吹过日本的尺
八，并没有这样
长。它是竹头根
部一端做的，长度只有一
尺不到。上细下粗，根端在
下。吹的一端是根上面一
端。下端根部有直径三厘
米左右粗。比箫的管体粗，
但比箫的长度短得多。如
果是一尺八寸长，那是箫
的长度了。从照片看，金锴
吹的尺八就是像箫一样粗

细，一样长的。
1980 年和 1981 年，

我两次随残疾人音乐演奏
团，到日本参加日本残疾
人音乐节和国际残疾人年
艺术节活动。日方音乐团
体中有尺八这样乐器。日
本朋友问我知道这件乐器
吗？因为他们知道当时中

国音乐团体中已无这件乐
器，更不要说演奏了。他们
还说，这是中国传到日本
来的，你知道吗？他们认为
我不会知道的。我对他们
说：“我知道的。它叫尺八，
是直吹管乐器。只是中国
现在已不流行。我是从古
书中看到的。”他们问我：

“尺八是什
么意思？为
什 么 叫 尺
八？”我说：
“是长度一
尺或八寸长的意思。因为
天然的竹子不可能根根一
样标准。竹子的粗细和长
度要成比例。所以长的不

超过一尺，短的
不少于八寸。不
能理解为每支尺
八都是一尺八寸
长。不信你可去

用尺量一量你们的尺八多
少长？”结果正是 30厘米
不到一点点。一尺是 33.3

厘米，30 厘米是九寸左
右，在尺与八（寸）范围里，
所以叫尺八。

当时我们团长听了我
的回答，觉得在日本朋友
面前很有“面子”，没有丧
失中国人的尊严。我当时
还吹玩了他们的尺八。

不知道现在新做的尺
八是照什么样子、什么标
准尺寸做的？但一尺八寸
长的“尺八”，肯定不是当
年唐代传到日本去的标准
尺八了，一定要说，大概只
能说是现在的新式尺八。

长 棍 西 坡

    我不记得长棍有规模地介入
中国城市居民生活是什么时间，
二十年前，三十年前，甚至更早？
长棍，是中国人富有“印象

派”色彩的叫法，比较完整确切
的称呼应该是“法式长棍面包”。
说是“长棍”，它的原文原意表达
并非如此———baguette：长条形的
宝石。从这个词中，我们找不到一
点儿“棍子”的踪影。
把抽象的东西具象化，是中

国人的拿手好戏，这从汉字的造
字逻辑上就可以看得出来。

现实生活中，人们对“棒”或
“棍”的认识往往很分裂：同样是
棒，金箍棒那么长，指挥棒咋就那
么短呢？同样是棍，火柴棍那么
短，而拐棍咋那么长呢？不仅如
此，“棍”“棒”还基本不分：打狗棍
的棍，明明是棒，却叫“棍”不误；
狼牙棒的棒，明明是棍，但叫“棒”
不妨。出人意料的是，我们在书写
时，思维则严谨得可怕，“打棍子”
而非“打棒子”，“三节棍”而非“三
节棒”，“搅屎棍”而非“搅屎棒”；
“棒喝”而非“棍喝”，“棒球”而非
“棍球”，“哭丧棒”而非“哭丧棍”……

那么，baguette 为什么不叫
“长棒”叫“长棍”，而且大家还欣然
接受了呢？我隐约感觉：既然彼此

都不缺“长”，那么大概“棍”比
“棒”粗一点吧。

又长又粗，这样的面包，多好！
绝大部分人开始接触到长棍

恐怕是在易买得、家乐福等洋超
市。那时，长棍是超市里的抢手
货，手慢无、人等货是常态。一哄
而上、一抢而光之后，你会看到顾
客兴高采烈推
着的购物车里
几根长棍高高
耸起，就像 30

层高楼窗口叉出一竹竿苏格兰格
子被单（通常不被物业允许），迎风
飘扬，格外引人注目；至于小孩拿
着它当棍棒耍弄或扛在肩上作兵
器是大概率的事儿，说明长棍的模
拟取向完全与人的想象力合拍。

我原先对于装长棍的袋子总
是敞开着很不满意，以为这样既
吸潮又不可避免地蒙尘，太不卫
生；其实那是不懂：刚出炉的长
棍，需要经一定的冷却和风干过
程，才能呈现硬扎和韧劲的效果。

是啊，失去了硬扎和韧劲的
“长棍”，还能叫长棍吗？

我敢说，没有人能确切地说
出世界上究竟有多少种面包，但
是，世界上能毫无愧色地标榜“长
棍”的只有一种，除非它别出心裁

地游离于正宗之外。标准的长棍，
其基本元素包括：原料只是面粉、
水、盐和酵母四样；不加食糖，不
加牛奶，不加香料；几乎或完全不
加食油；小麦粉不漂白；不含任何防
腐剂；每条长 76厘米，重 250克；
有不多不少五道斜切裂口。

斜切裂口是干吗的？长棍的
传统吃法是用
手掰下一段一
段，这些斜切
裂口恐怕就是

给食者进行旋拧提供“抓手”的。
有关长棍起源的传说众多，

我知道的有三种：一是，由拿破仑
时代的面包师发明，以便让士兵
把面包装进军装裤筒里随身携
带。二是，为了迎接巴黎世界博览
会，法国当局拟建地铁，
从 1898年起不同地区的
工人聚集巴黎，难免常有
斗殴现象出现。为了切割
传统的圆形面包，他们习
惯随身携带一把小刀，这样的话，
发生冲突时动辄拔刀相向的概率
就高了。面包师被要求发明一种
不需要用刀切开的面包，于是长
棍应运而生。三是，1920年 10月
法国颁布一项法令，禁止面包师
在凌晨 4点前开始工作，显而易

见，传统的圆形面包发酵和烘焙
非常耗时，已经不甚合规，长棍则
充分显示出了优越性，逐渐取代
了圆形面包的主流地位。
比较下来，我以为第三种说

法似乎更加合理一些。
我相信对于长棍，每个人都

有自己习惯的吃法。我喜欢把长
棍斜着切开（增加横截面），用多
士炉烤一下，然后趁热抹上一层
黄油，幽幽的麦香合并悠悠的奶
香之后优优地散发开来，令人舒
服。假如长棍切片能烤到微焦，
再施以薄薄的一层花生酱，那是
我熟悉的套路，就更妙不可言了。

现在，人们对于长棍似乎已
经不那么热衷了，从当初的 2元
涨到现在的 8元，是个因素；对标

低温熟成的切片面包，它
的性价比并不显著；而且，
不过只是一小坨面团被
“爆炒米花”而已，如今有
些面包师还要抠门儿一

下，把原本紧致均衡的结体弄得
“千疮百孔”，到处“深挖大坑”，松
散异常，尴尬如我，居然无法将
一小块黄油完整地涂满一面！

长棍，长棍，快点回归“长条
形的宝石”的原始形态，而不要老
是给“粉丝”们吃一记“闷棍”哦。

七夕会

健 康
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    以航海作为职业的人，一生的大部
分时间是在航行的船上度过的。
一般的人过生日，都是一家人团聚

互相祝贺祝福。而航海人都是孤身一人
在外，与一群同样是孤身在外的人，同舟
共济，相依为命。工作一忙，连什么年月
日都会忘记，更何况生日呢；往往是过去
了，才想起来啊一声，泡一包方便面，纪
念庆祝一下。对于下属船员的生日，我都
记得清楚，并且会请厨房大师傅在那天
给他做一碗丰盛的长寿面，表示祝贺，唯
独对我自己，从来不声张，故意忘掉。

但是，唯独五十岁的那一次生日，
我还是早早地就做好了准备，还特意在
日历上做了标记。人生五十年，似梦似
幻，一晃就到了“知天命”的时候了。纪
念一下，回味自己半个世纪的历程，过
了这一天就是人生的下半个世纪了。

1992年 3月 3日，按照身份证上的
日期，是我的生日。如果按农历我是二月初三的生日。
这一天，我们船离开中国已经 14天了，航向是 130度，
向夏威夷岛北面驶去。初春的太平洋上并不太平，低气
压一个接一个地在我们船的前进航线上经过。西南风
掀起的尾斜浪，高达五六米，把船弄得东摇西晃，七歪
八倒，横浪不时涌上后甲板，冲进了保存粮食的仓库。
为了保证安全，船的航向也由原来的 130度改为 90

度，用以减轻船舶的摇晃，便于抢救仓库里面的生活物
资。大家一直搞到晚上六点多钟才吃晚饭，饭后还要整
理抢救出来的东西。这一来，我的生日庆祝不了了。我
想，今天生日就不庆祝了吧，反正明天要过日界线，日
期向后退一天，还是 3月 3日，同样可以庆祝的。
船在当天晚上 23点 37分从北纬 22度 33分处通

过日界线，进入西半球。一夜的东摇西晃总算过去了。
结果早晨一起床，就听说船头的消防泵间，又灌满了
水，是昨天夜里的大风浪，摇坏了泵间的通海的水管，
海水涌进了泵间。早饭后，马上进行抢修。从早一直忙
到晚上八点多钟，累得不行，更没有过生日的心情了。
三天后的 3月 6日是农历二月初三，我们已经航

行到夏威夷群岛的瓦胡岛北面，离开檀香山三十余里
的太平洋上，这一片海域正在一大片高气压控制下，海

风轻轻，海浪不兴，是一个
好天气。我想，今天真是天
时加地利，好极了。
上午，又传来消息，主

机八号缸漏油了，必须停
车修理。八点半钟，主机停
车。经过检查是八号缸的
缸头漏油。这是一个大工
程。刚停车的主机，汽缸头
上的温度超过四十摄氏
度，大家一齐上阵，换下了
坏缸头，换上备用的缸头。
从上午一直干到凌晨一点
过后，机器正常开动，船正
常航行，已经是 3月 7日
的凌晨 2时 30分了。我们
从夏威夷的电视里看到了
当地热辣的草裙舞和精彩
的冲浪表演。
这也算是我的五十岁

生日的庆祝吧。

澡身浴德
谢则林

    为抗击疫情，我们已“宅
居”五个月了。养老院实施封闭
式严格管控，天长日久，负面情
绪像煤屑路上滚雪球，难免不
沾上斑斑点点的灰黑污渍。怎
样才能将其铲除在萌芽状态？

依稀记得明末清初大才子
金圣叹，曾把洗澡与“金榜题名
时”和“洞房花烛夜”相提并论，
列为人生三大乐事之一。我虽
不完全认同，却也电光一闪：洗
澡，对，洗澡！唯有洗澡，才能使
头脑冷静清醒；唯有洗澡，才能
冲刷掉心灵里的尘灰污秽。

夏天天亮得早，鸟鸣声将
我唤醒，我比太阳起得还早，当
小农民时就养成了早起的习

惯。我住顶
楼居室，

四扇窗朝东，两扇朝北，清晨，
可观赏冉冉上升的朝日，黄昏
目送无限好的夕阳。一早我推
开料理台旁的东窗，对着如洗
的晨空和生机盎然的碧树，做
健身操，以“三请诸葛亮”的诚
意，恭请青少年时期的蓬勃朝
气，重返我耄耋之年的身躯。接
着就去淋浴房洗澡，水温的高
低、水量的大小，均可随心如意
调节。先让莲蓬头下一阵牛毛
细雨，在云雾腾腾中慢搓细揉，
让肌体松弛清净舒适；接着来
场倾盆大雨，意在让崩紧的心
弦放松，冲刷掉心中郁结的“块
垒”。每天早中晚坚持三次。据
了解有些孀居的老大姐，为滋
润皮肤制止瘙痒，收获健康与
快乐，入浴次数比我还多。

不管怎么说，今昔对比条
件已迥然而异。我不禁联想到，
古人是怎么洗澡的呢？查一些
资料得知，他们不是什么时候
想洗澡就能什么时候洗澡的。
那时生产力低下，不可能家家

有洗澡设施，还有清规戒律和
民风习俗限制，在尽孝服丧期
三年内不许洗澡。小民百姓和
乡村农民不用说了，就是上升
到知识阶层也不例外。“沐浴而
朝”更是有宜与不宜时间选择
的。白居易诗云“今朝一澡濯，
衰瘦颇有余”，诗对仗工整而意

深远，令人叫绝。但从中也可看
出，像白居易这样的人，也是
难得洗一次澡的。

我很赞同儒家“澡身而浴
德”的主张。《大学》中说“自天
子以至于庶人，壹是皆以修身
为本”，可谓词微意宏，而修身
首要就是养德。明代思想家、哲
学家王阳明有言：“撼山中贼
易，撼心中贼难”，我想套用为
“去身上污易，去心中污难”，决
定今后在“澡身浴德”上，少洗
身多洗心。

报上传来利好消息：我国
加强与国际合作，在相关疫苗
研发试验中已取得阶段性成
效，力争尽快取得突破与应用。
振奋人心的消息让我信心大
增，在洗澡时我这偏于内向之

人 ，竟
然变得
乐观豪放起来：大声背诵唐宋
和毛主席的诗词，亮开嗓门高
唱喜爱的歌曲，擦沐浴露、取毛
巾时，顺势而为还做了几个舞
蹈动作。真是“老夫聊发少年
狂”。反正单人独居，即使出尽
洋相也无人知晓，自由自在、自
娱自乐，用孔夫子话说：不亦乐
乎！用金圣叹话说：岂不快哉？
在洗澡的同时，心里想着要努
力向道德高地攀爬，让心灵里
的“小世界”拓展成“大世界”。
老人们完全可以活得豁达、潇
洒而又浪漫。

孔子曾说过，“大德必得其
寿！”如斯嘉言隽语值得我们大
家终生铭记和践行不辍啊！

寻梦徽州 方忠麟 摄 扫一扫，关注“夜光杯”
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    编者按：中国第一位电视播音员、节
目主持人沈力因病于 7? 28日在北京
逝世，享年 87?。 夜光杯特约著名节目
主持人敬一丹第一时间撰文缅怀老师。

认识沈力老师是在屏幕上，上世纪
80年代《为您服务》里，沈力老师的形象
如同春风。
和沈力老师的第一次见面是在复兴

门中央电视台老台。
1983年，我在北京广播学院攻读硕

士学位，我的论文题目是《论节目主持人
的语言特点》。这个研究方向强烈地吸引
着我。当我把这个题目报给导师齐越教
授的时候，我不知道能不能得到通过。毕
竟，在当时，主持人节目初起，这个题目
太新了，有风险，可借鉴的东西太少。齐
越老师看了题目，说：好，研究要从广播
电视第一线的实践调研开始。接着，齐越
老师写了个纸条儿：“沈力环同志：我的
学生敬一丹要研究节目主持人实践，请
你帮助她。”见我疑惑，齐老师解释：沈力
环，就是中央电视台《为您服务》的沈力
老师。就这样，我拿着齐老师的路条儿，
去找广播电视主持人的开拓者。
从广院到复兴门的路上，我想象着

和沈老师见面的情景。我早已熟悉了屏
幕上她的职业形象，而在拥挤的中央电视台办公室，沈
力比屏幕上还要平易亲切。我只是一个学生，只能拿出
小本，怯生生提出些问题，有的问题是很幼稚的，然而
沈力老师在忙碌的工作中抽出时间，给我找了大量的
稿件、素材，告诉我节目主持人工作的运行方式，讲述
自己的业务见解。作为中国最早的节目主持人，沈力老
师的实践是有开创意义的。那时，我从稿件的字里行
间，从沈力老师在屏幕上下的工作方式，受到很多启
发，我对主持人研究的最初思路逐渐形成。1986年 5

月，我的硕士论文完成，沈力老师作为答辩委员会委员
参加了我的论文答辩，她温和的微笑让我心里很踏实。
如今，我再一次凝视答辩会后的这张留影，泪水又

一次模糊了双眼。34年过去，照片上的四位老师都已
经离去了。我敬爱的老师！
研究生毕业以后我留校任教，后来，我调入中央电

视台，成为沈力老师的小同事。虽然我们不在一个部门
工作，但时常会在台里相遇，更多的是在屏幕上见到
她。从事电视工作之初，我心里就有一个职业标杆，这
就是沈力老师。我想，一个电视人，如果能够像沈力老
师那样，从始至终和观众保持真诚、亲和、信任的关系，
那是职业的一个境界，那应该是我的追求。中央电视台
50周年台庆的时候出了一本书，收录了一些主持人的

表达，其中问道：你最喜欢的
主持人是谁？我填写的是：沈
力。沈力老师对中国电视的
价值，特别是对节目主持人
的价值，正如当年报人专访
的标题，她是“第一滴水”。


